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我是军人的母亲

作为父母，我们不仅仅要给这个世界留下一个善良的孩子，更应

该是一群正知正念正觉正能量的孩子。

——范立辉（吉林）

我的名字叫范立辉，来自吉林。25 年前，我和爱人来到吉林

开始漂，在这里我成为一名教师，一名警嫂，一名母亲。20 多年

来，教书育人，教子为妻，遇到了很多问题、困惑和无奈。直到

2015 年，我开始跟随艺博学习心理学和家庭教育找到了答案，同

时在教育孩子的过程中也找到了自己的责任和使命，那就是作为

一名老师和母亲，我该做的是不仅给这个世界留下一个善良的孩

子，而是一群正知正念正觉正能量的孩子。

7 年多，我不断学习成长，教育了一个有情怀、有责任、有

担当、有理想并不断追求卓越的儿子，还带领了无数家长和老师

一起学习，让更多的孩子快乐成长，更多的家庭幸福生活，追梦

在路上。
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做孩子成长路上的肥沃土壤

任何个人的成长，都与我们伟大的祖国密不可分，2015 年 2

月习主席在春节团拜会上提到，注重家庭，注重家教，注重家风

的三注重。但是那时候的我家儿子非常叛逆，沉迷上网，我经常

后半夜两三点钟把他从网吧找回来，这让我非常痛苦，几乎崩溃

的状态。孩子没培养好，我是个不合格的母亲，我是家族的罪人，

上对不起的祖先，下无颜面对双方的父母兄长，我是国家和民族

的罪人，我没能为社会输送一个有价值的人，我在学生家长面前

也完全没有了自信，我感到从来没有过的无助。而就是这时我有

缘走进艺博家庭教育的课堂。通过一直以来不断地学习，我懂得

了接纳，学会了沟通，儿子不再叛逆，学习成绩从年级 1500 名，

进步到 150 名，最后稳定在 300 名，考上了吉林大学。

我也体会到了陪伴孩子成长的快乐，哪有不想学习好的学生，
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孩子之所以没学好是因为他不知道怎样做才能学好，才能更好。

而在引导他怎样做的过程中有效的沟通、和谐的家庭环境就尤为

重要了，就像儿子参加了艺博的课程后对他爸爸说：“爸爸，孩子

就是一粒种子，即使是优良的品种，长在贫瘠的土地上也无法茁

壮成长，如果是一粒普通的种子，生长在肥沃的土地，并且阳光

雨露充足，一定能结出丰硕的果实。”

儿子的话不无道理，爸爸也尽量给儿子更多的关注关心关怀，

每次孩子参加课程爸爸都会亲自接送，平时也非常关心，有一次

爸爸出差北京在王府井百货大楼给儿子还买了一套斐乐秋装，儿

子高兴地回到家里都不愿意换回睡衣。天凉了，添件衣，精心的

礼物，表达了深深的父爱，爸爸虽然没有太多时间陪伴，但走到

天涯海角，心里最牵挂的是儿子。爱孩子，父母就要让自己成为

孩子成长更肥沃的土地，给孩子爱的滋养。
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支持他帮助他实现他的梦想

2017 年 5 月 7 日，大一的儿子突然打电话告诉我们他决定报

名当兵了，不是商量，而是通知，儿子说自己就是想要履行一个

普通公民的兵役，就是愿意为国家效这份力。吉大有四万名学生，

当兵的只有 39 人，我这个当妈的该怎样面对儿子这个选择呢？关

于当兵，我有深刻的感受，我有两个哥哥，大哥四年兵龄，二哥

两年兵龄，两人都曾在部队当兵。记得小时候有一年，那时候我
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还不到十岁，过年的时候我的妈妈想儿子，坐在炕上哭，没心思

包饺子，现在想来，那个过年无比让人欢天喜地的时代，却因为

哥哥去当兵，家里都充满着浓浓的思念和深深的牵挂，甚至让妈

妈没有一丝快乐。

如今想想自己，马上就要复制妈妈的命运，真的恐惧。可是，

儿子的这份家国情怀我懂否？儿子这份担当履责我懂否？儿子这

份勇敢坚强我懂否？爱孩子就要支持他帮助他实现他的梦想，人

生道路没有对与错，每一处都是一道风景。尊重孩子选择人生道

路的自由，如果尊重都做不到，何谈爱。作为刑警的爸爸对于儿

子投笔从戎与不舍相比更是多了一份期待。

“我骄傲，我是一名军人的妈妈”

2017 年 9 月 11 日，儿子光荣入伍，现退役，就读吉林大学

汽车学院，并成为学霸。我想大家更想知道，孩子当兵的感受和

收获，那么我就把儿子朋友圈的话分享给各位：

2018 年 9 月 10 日，这一天教师节，儿子微信朋友圈“小时

候天真烂漫懵懂无知，你带我领略闰土和迅哥月下的笑；中学时

血气方刚未经世事，你教我明白稼轩挑灯看剑的担当；大学时年

少无知书生意气，你领我知晓学术中的严谨；现如今，我深入军

营，你告诉我什么叫摸爬滚打，自立自强。我有幸记得每位老师

的风骨和骄傲，感谢我人生路上的每一位老师。当然，还有老妈，

感谢你帮我系上人生的第一粒扣子。”
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我懂儿子，儿子才懂我。2018 年 9 月 11 日，这一天当兵一

周年，儿子 发表的说说“一年前的今天我满腔热忱血气方刚，渴

望成为勇冠三军的悍将，凌晨四点半起床也叠不好的军被，和在

厕所偷偷吞下去的脆脆鲨让我终生难忘。延边支队的新兵连是地

狱修罗场，十公里的山地负重三十公斤冲刺，冲出地狱之门的钥

匙是手中不离不弃的枪。肩上横木，绑腿沙袋，脚底血泡挑开我

最嗨，引体向上俯卧撑障碍四百米，仰卧起坐班轮胎，蛙跳深蹲

起.

几个月后，新兵下连以为自己重返天堂，没想到第一天就被

紧急集合浇灭了希望。出不完的勤务还有站不完的岗，每天晚上

躺在床上肌肉酸疼到无法想象。日常厕所刷到和钢盔一样亮，零

下三十度身上的大衣仿佛不存在一样，就这么慌慌张张匆匆忙忙

熬过了一年时光，虽然金戈铁马不在，也没有生死关头号令如山

的迫不及待，但我依然用剩下的 365 天的刻不容缓义不容辞给自

己一个交代。”正是这军旅生活的磨炼奠定了他回校后成为学霸的

坚强的意志品质和拼搏进取的精神。

2018 年 11 月 26 日，这一天儿子的生日，儿子微信朋友圈写

道“对于我的 2017 年和 2018 年。我只想说：我们历尽磨难的祖

国，再刻薄的嘲讽，再美妙的梦呓，都不如一个匹夫的身体力行。

你可以看不到我，也可以不记得我，你可以完全忽略渺小的执着，

22 岁，很高兴我最大的本钱是我。”这里不留痕迹地表达了奉献

和付出，责任和担当。看到这些我真的我骄傲，我是吉大学霸的
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妈妈，我自豪，我是军人的母亲。

活出自己给他最好的榜样

我和儿子的经历，让我想到了更多的家长和孩子像我们母子

一样，需要这样的学习，我发愿要把正确的家庭教育理念传出去，

把爱传出去，身修家和，美丽吉林，美丽中国，当你成为爱一切

资源都会向你涌来。

2016 年，我很荣幸被船营区关工委聘任为家庭教育讲师，踏

上了我传播艺博正确家庭教育梦想之路。6 年来，我走遍了吉林

市的街道社区，中小学校幼儿园，公益培训上 3百场，受众人数

达上万人，接待来访超千个小时，赢得了家长们的广泛赞誉，省

市区多次报道我的事迹。有人问我累不累，我说：我不怕累，我

怕来不及实现梦想。

最让我难忘也最为感动的是未成年犯罪及其家长的一次活动，

相关领导强调为这样的孩子、家长授课既要让他们从思想上受到

教育、心灵上受到震撼，又不能伤害到他们，接收到这样的任务，

我动了一番心思，确立了大主题“爱在心里，路在脚下”，家长和

孩子分设会场，为学生讲“相信是一种力量”，为家长讲《孩子我

该如何爱你》公益课程，最后一部分是家长与孩子见面互动。

在家长的课堂上有的家长说到自己孩子非常激动，家长说：

“什么都没用，见到他就来气，我对他不抱任何希望了等”。可是

家长和孩子互动的环节，当他们父子、母子相遇紧紧拥抱在一起
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亲近、私语、痛哭时，令在场的领导感动得都流下了泪。因为这

样一堂课，融化了多年来家长与孩子心中的怨与恨，解除了彼此

情感的障碍，向对方释放了所有的爱。这一刻，我内心的所有压

力阻力困难不同的声音都化作了爱，让我无比坚信坚定坚持我的

梦想。

获得 2019 年吉林市“最美家庭”

余生不长，能把我个人的理想和国家命运，和民族梦想连接

起来，我不仅是幸福的，更是幸运的。然而，这一切，都是我有

缘走进艺博，在各位老师的带领下，在各位导师的带领下，通过

我不断深入地学习，改变了我和我的家庭的命运。我带着深深的

感恩，深深的家国情怀和教育情怀，肩负着历史的使命和责任，
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奔跑在追梦的路上。我将不断实现自我超越，活出最好的自己，

给孩子做最好的榜样，为中华民族的伟大复兴梦留下浓墨重彩，

美丽中国，身修家和！
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